
Р Е Г И О Н К А Ч Е С Т В А 

На итоговой коллегии трех республикан-
ских министерств - министерства экономики, 
министерства промышленносту! и торговли, 
министерства энергетики - Президент Респу-
блики Татарстан Рустам Минниханов обозна-
чил внедрение энергосберегающих техноло-
гий как приоритетное направление в работе 
республиканских предприятий. Об опыта 
накопленном в этом направлении Татарста-
ном, а также эффективности энергосберега-
ющих технологий мы беседуем с гостем жур-
нала «Элита Татарстана» - директором Центра 
энергосберегающих технологий РТ при 
Кабинете министров РТ, доктором техниче-
ских наук, профессором, членом-корреспон-
дентом Российской инженерной академии, 
заслуженным энергетиком Республики 
Татарстан Евгением МАРТЫНОВЫМ. 

От энергоэффективного 
мировоззрения 

к новому качеству жизни 

Евгений Васильевич, почему вопросы энергосбере-
жения приобрели особую актуальность в последние 
годы? 

- Энергскбережение и повышение энергоэффективно-
стм заявлено Президентом Российской Федерации Дмитрием 
Медведевым в качестве национального приоритета и является 
большой макроэкономической задачеЯ ожидаемый эффект 
от решения которой зависит не только от сокращения по-
требления энергоресурсов, но и от запуска новых инноваци-
онных процессов, от внедрения передовых технологических 
решений. Определение приоритетов - задача непростая и от-
ветственная. Выбор всегда имеет свою цену - отказ от альтер-
натив. С моей точки зрения, повышение энергоэффективности 
является системной межотраслевой задачей. Сумев ее решить, 
мы существенно продвинемся в достижении целей модерни-

зации. Рост энергоэффективности - это не только техноло-
гическое обновление секторов хозяйства: промышленности, 
энергетики, ЖКХ, строительства, - но и формирование новых 
рынков инновационной продукции и услуг, создание конку-
рентоспособных рабочих мест. Наконец, это новый способ ос-
мысления действительности всех субъектов хозяйствования -
от компаний до бюджетных организаций и домохозяйств. 

Если говорить о мировых тенденциях, что способ-
ствует развитию и внедрению энергосберегающих 
технологий? 

- Существуют объективные причины. Это не только эконо-
мика, но и экология, которая напрямую связана с энергетикой. 
Нефть, уголь, которые мы добываем, - это грязные в экологиче-
ском плане, тяжелые и затратные технологии. Образно говоря, 
рудокоп с киркой может «съесть» всю добавленную стоимость. 
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Э Н Е Р Г О С Б Е Р Е Ж Е Н И Е 

Поэтому нам надо создавать образ жизни, который не требует 
так много энергии на то, чтобы пилить деревья, копать уголь 
и прочее. Основная идея - максимально повысить эффектив-
ность производственных работ, максимально снизив затраты 
энергии, чтобы в результате получить высокое качество жиз-
ни. Ведь если меньше тратишь - больше остается. Когда все 
деньги и ресурсы уходят на «прокорм» - не до высоких мате-
рий, а ведь назначение человека - это интеллектуальное раз-
витие. 

Какие страны на ваш взгляд, могут служить при-
мером для России? 

- По моему мнению, наиболее сбалансирована по всем ком-
понентам Дания, где доминируют социальные приоритеты. 
Мы часто ругаем сферу ЖКХ - качество услуг, нечистоплотных 
поставщиков, которые играют тарифами, а в Дании создали 
энергокооперативы, где каждый потребитель - совладелец ин-
фраструктуры. Ему нет смысла себя обманывать, поэтому все 
настроено на максимально эффективное использование ре-
сурсов - и человеческих, и энергетических. Не знаю, как им это 
удалось. Наверное, в Дании преобладают суперчеловеческие 
общинные ценности, которые отражены в соответствующих 
законах. Мудрое общинное устройство - первое, что произво-
дит впечатление. И, конечно, технологические решения, кото-
рые используются в повседневной жизни, где все рационально, 
продуманно и подчинено порядку. То есть в данном случае как 
раз можно говорить не просто об энергосбережении, а об эф-
фективности этой компоненты в повышении качества жизни. 

Нам до этого еще далеко? 
- Технологически нет, но в вопросах общинного устрой-

ства, социальной готовности, а также в вопросах управления 
- муниципалитетом, компанией, ТСЖ - пока мы отстаем. 

Когда началась работа по внедрению энергосбере-
гающих технологий в республике? Есть ли реальные 
успехи в этой области? 

- Татарстан одним из первых в России начал работать над 
повышением энергоэффективности - более 15 лет назад. Были 
приняты и реализованы две программы энергосбережения. 
За время их реализации энергоемкость валового региональ-
ного продукта уже снижена более чем на 40%. Сегодня дея-
тельность в сфере энергосбережения также остается высоко-
эффективной, о чем свидетельствует тот факт, что по темпам 
снижения энергоемкости Татарстан входит в группу регио-
нов-лидеров. 

Учитывая, что основной вклад в формирование валового 
регионального продукта вносит промышленность, в т.ч. энер-
гетика, которая потребляет более 80% первичных энергоре-
сурсов, особое значение для нас имеют результаты реализации 
программы в промышленном секторе. Эффективность потре-
бления энергии для производства продукции промышлен-
ности характеризуется динамикой изменения индикатора ее 
энергоемкости. В 2011 году это значение снизилось на 2,7% по 
сравнению с уровнем 2010 года. Наряду с позитивной динами-
кой энергоемкости промышленных отраслей следует отметить 
и снижение удельных затрат топлива на производство элек-
трической и тепловой энергии в энергосистеме республики. 
Тенденция к снижению энергоемкости и электроемкости про-
дукции наблюдается также в сельском хозяйстве. В 2011 году 
оно составило более 32% по сравнению с уровнем 2010 года. 

А какова ситуация в бюджетной сфере? 
- Повышение энергоэффективности бюджетной сферы 

стало одной из важнейших задач, определенных Федераль-
ным законом №261-ФЗ. В связи с этим представляет особый 
интерес анализ эффективности использования топливно-
энергетических ресурсов в разрезе министерств Татарста-

на и подведомственных им учреждений, финансируемых за 
счет средств бюджета республики, а также в разрезе муни-
ципальных образований. Среди районов-лидеров по темпам 
снижения потребления топливно-энергетических ресурсов 
хотелось бы выделить город Казань, ЧистопольскиЯ Бугуль-
минский и Агрызский районы. Особенно интересен опьгг Каза-
ни - только в жилищной сфере столицы Татарстана экономия 
энергоресурсов за пять лет со ставила 1,2 млрд рублей. Среди 
министерств лидером энергосбережения стало министерство 
здравоохранения. 

Если говорить о показателях, какого максималь-
ного экономического результата можно добиться, ис-
пользуя энергосберегающие технологии? 

- Здесь требуется уточнение: сам термин «энергосбереже-
ние» не совсем корректный в том плане, что можно ничего не 
производить, сидеть в землянке и соответственно нисколько 
не потреблять. Если же говорить об эффективности потребле-
ния энергии для создания тех или иных стандартов жизни, то 
при современном уровне развития технологий ограничений 
практически нет, кроме климатических условий и амбиций 
энергопотребителя. Например, в странах с умеренным клима-
том уже сегодня реализуются проекты, получившие в обиходе 
название «нуль дом», то есть данный объект спроектирован и 
создан таким образом, что он не потребляет энергию извне. 

Почему эти технологии не получили широкого ис-
пользования? 

- Во-первых, пока они недешевы. А во-вторых, чтобы 
эксплуатировать такие объекты, нужно выходить на новый 
уровень взаимодействия окружающей среды и человека. В 
любом случае такие сооружения пока возможны только в 
гражданском строительстве. В промышленности, конечно, 
все сложнее, поскольку для получения новой добавленной 
стоимости нужно затрачивать энергию, но затраты связаны 
с технологиями. Используя новое поколение технических 
и интеллектуальных решений, можно сократить расходы на 
электроэнергию в разы. И, конечно, более всего заинтере-
сованы в этом процессе сами промышленники. Создать ус-
ловия для того, чтобы цифры стали реальностью, - высший 
приоритет. Мало того, как только мы наведем на предпри-
ятиях порядок, не только добавленная стоимость их про-
дукции вырастет - станут чище города и комфортнее жизнь 
наших граждан. 

В 2011 году республика получила субсидии из 
федерального бюджета в объеме 457 млн руб. на 
реализацию региональной программы в области 
энергосбережения и повышения энергетической эф-
фективности,». 

- Они, в первую очередь, были направлены на повышение 
энергоэффективности бюджетных и социальньтх учреждений, 
в частности, на оснащение их приборами учета. 

Правильно ли будет сказать, что поддержка на 
федеральном уровне - это признание значительных 
положительных результатов Татарстана в области 
энергосбережения и энергоэффективности, обеспе-
чивших республике статус региона-лидера? 

- Конечно. И все же по сравнению с другими регионами мы 
сегодня оказались в непростой ситуации: в предыдущие годы 
республика получила хороший эффект, а сегодня на федераль-
ном уровне поставлена задача - к 2020 году энергоемкость ВРП 
в каждом регионе должна снизиться на 4 0 7 о . Регионам, начи-
нающим эту работу с нуля, конечно, проще. Нам же нужно реа-
лизовывать более затратные инвестиционные проекты. 

Каким образом, по вашему мнению, необходимо по-
строить работу, чтобы выполнить эту задачу? 

Как только мы 
наведем на 
предприятиях 
порядок, 
не только 
добавленная 
стоимость их 
продукции 
вырастет - станут 
чище города 
и комфортнее 
ЖИЗНЬ наших 
граждан. 
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Р Е Г И О Н К А Ч Е С Т В А 

С учетом 
отраслевой 

структуры 
потребления 

энергоресурсов 
наибольший по-

тенциал роста 
энергетической 
эффективности 
имеют, конечно, 
промышленные 

предприятия 
республики. 

- Думаю, нужно системно подойти к реализации потен-
циала и задействовать все резервы роста энергоэффективно-
сти в электроэнергетике, промышленности, теплоснабжении 
и системе ЖКХ, сельском хозяйстве, транспорте, бюджетной 
сфере. Предстоит реализовать множество технических меро-
приятий, которые позволят повысить энергоэффективность в 
перечисленных секторах экономики. В электроэнергетике -
это обновление генерирующих мощностей с использованием 
парогазовых технологий, а также модернизация электросете-
вой инфраструктуры с внедрением элементов «умной сети». В 
промышленности - создание и освоение наилучших доступных 
технологий, внедрение систем энергетического менеджмента. 
В сфере ЖКХ - это модернизация источников и тепловых сетей. 
В сельском хозяйстве - повьш1ение эффективности сельскохо-
зяйственной техники и модернизация тепличных хозяйств. 
В бюджетных учреждениях - повышение эффективности 
электротехнического специального и офисного оборудования, 
модернизация систем отопления и многое другое. Конечно, 
большинство из перечисленных мероприятий сегодня уже 
реализуются в республике. Однако необходимо увеличить ин-
тенсивность и качество этой работы. 

В какой сфере больше экономических возможно-
стей для энергетической эффективности? 

- С учетом отраслевой структуры потребления энергоре-
сурсов наибольший потенциал роста энергетической эффек-
тивности имеют, конечно, промьпиленные предприятия ре-
спублики. К сожалению, многие из них продолжают работать 
на оборудовании и по технологиям прошлого века. Основные 
фонды, включая энергетическое хозяйство многих предпри-
ятий, устарели и морально, и физически. Часть действующих 
производственных мощностей работает в режиме нагрузок, 
значительно ниже проектных. Эта проблема становится еще 
более актуальной в свете вступления России в ВТО. Очевидно, 
что полностью устранить действие отрицательных факторов 
на энергетическую эффективность производственной деятель-
ности предприятий в краткосрочной перспективе невозможно, 
но снижение их отрицательного воздействия до минимума 
представляется нам вполне реальной задачей, которую мы ви-
дим в создании комплексных систем управления энергоэффек-
тивностью конечного продукта промышленных предприятий 
республики. 

Расскажите, что такое комплексные системы управ-
ления энергоэффективностъю, как они работают? 

- Центр энергосберегающих технологий совместно с 
ведущими товаропроизводителями республики на уровне 
«ноу-хау» создает комплексную технологию управления 
энергоэффективностью предприятия суть которой в перево-
де процесса управления энергоэффективностью на интеллек-
туальный уровень. В системы управления производственными 
процессами предприятий должны встраиваться программно-
аппаратные комплексы, позволяющие с высокой точностью 
учитывать энергию, затраченную на производство продукции, 
рассчитывать лимиты и график потребления, прогнозировать 
закупки, выстраивать договорные отношения с поставщиками 
энергии. Венцом всего этого является стандарт предприятия, 
формирующий организационные шаги по созданию системы 
непрерывного улучшения конечного продукта по показателям 
энергоэффективности. Многие элементы этой системы уже 
опробованы. В автомобильной промышленности Татарстана 
действует уникальная для России высокоточная система тех-
нического, коммерческого учета, диспетчеризации потребле-
ния энергии. На одном из предприятий в Набережных Челнах 
создана система прогнозирования закупки энергии на сутки 
вперед. Это позволяет выбирать лучший вариант платежа за 

энергию. Огромный фронт работы - в ЖКХ. У многих управ-
ляющих компаний нет необходимых компетенций. Ситуация 
изменится, если ТСЖ будут иметь возможность заказывать 
услуги на конкурсной основе профессионально работающим 
структурам, которые будут грамотно выполнять все функции, 
в том числе, экономить энергию. В Казани для реализации про-
граммы энергоресурсосбережения действует муниципальное 
предприятие - энергосервисный центр. Целесообразно созда-
ние в республике сети энергосервисных компаний, которым 
собственники жилья, бюджетные организации могли бы зака-
зывать услуги на конкурсной основе. 

Получается, энергосбережение должно коснуться 
всех сфер экономической и социальной жизни? 

- Конечно, существует даже понятие «энергоэффективный 
образ жизни». Именно к этому и надо стремиться. 

Какой смысл вы вкладываете в это понятие? 
- Не претендуя на универсальную формулировку, пред-

лагаю следующее определение: «энергоэффективный образ 
жизни» - это рациональное, разумное потребление энергети-
ческих ресурсов человеком как в процессе создания матери-
альных и духовных ценностей, так и в процессе пользования 
продуктами и благами цивилизации. Прежде всего, необходи-
мо менять менталитет, который сформировался в период деше-
вых энергоносителей. Необходимо изменение собственного 
сознания и образа жизни. Всегда нужно начинать с себя. 

Это непросто, 
- Непросто. Но только тогда можно будет говорить о новом 

качестве жизни. 
Существуют ли аналоги Центра, который вы воз-

главляете? 
- В России нет. Центр является научно-производственным 

государственным автономным учреждением, основная функ-
ция которого - научно-техническое и аналитическое обеспе-
чение деятельности органов государственного управления, 
предприятий, учреждений и организаций республики в сфе-
ре энергосбережения и повышения энергоресурсоэффектив-
ности, внедрение передовых энерго- и ресурсосберегающих 
техники и технологий. Центр выполняет государственные 
задания и при этом проводит инициативные НИОКР и реали-
зует научно-исследовательские и научно-производственные 
инновационные проекты повышения энергоресурсоэффек-
тивности по контрактам с предприятиями и организациями, 
как правило, на конкурсной основе, причем не только в Татар-
стане. Специалисты Центра находятся на переднем крае ре-
шения проблем, возникающих при реализации государствен-
ной энергетической и промышленной политики, проблем 
реального сектора экономики, постоянно наращивают компе-
тенции. Это позволяет выполнять поручения правительства 
республики и работы по контрактам в интересах реального 
сектора экономики на высокопрофессиональном уровне. В 
настоящее время Центр, выполняя ряд важных поручений в 
рамках государственного задания, в частности, мониторинг 
и анализ энергоэффективности отраслей экономики и про-
мышленности республики, в инициативном порядке прово-
дит НИОКР и сотрудничает с крупнейшими предприятиями 
республики по созданию комплексных автоматизированных 
систем управления энергией, которые обеспечат перспек-
тиву дальнейшего роста энергоэффективности предприятий 
и организаций. Центр и в будущем будет стремиться к тому, 
чтобы оставаться успешной и конкурентоспособной структу-
рой в сфере энергосбережения и повышения энергетической 
эффективности. 

Спасибо за интересную беседу. Удачи в вашей работе! 
МаринаГЛЕБОВА 
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